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Wortfamilie
Wörter, die zu einer Familie gehören, 
sind einander ähnlich. Wenn du ein Wort aus 
einer Familie schreiben kannst, weißt du auch 
etwas über seine Verwandten.
B  ä  cker – b      cken
Verk äu ferin – verk      fen
 z äh len – Z      l
Tipp: Wenn ein Wort in der Familie ein      hat, 
haben es alle anderen auch.

Wortbausteine
Viele Wörter sind aus Bausteinen 
zusammengesetzt.
Dabei darf kein Buchstabe verloren gehen!
Beispiel:
Das Wort  Sommer regen  besteht aus 
den Wörtern „Sommer“ und „Regen“.
Es wird in der Mitte mit rr geschrieben, 
ein r von „Sommer“ und ein r von „Regen“.
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Verlängern
Wortende – d oder t? b oder p? g oder k?

Wenn du die Wörter verlängerst, kannst du
hören, wie man sie am Ende schreibt.
Beispiele:
Han     ? – Hän  d  e
har     ? – här  t  er
lie     ? – lie  b  en
We     ? – We  g  e

Nachschlagen
Gibt es Wörter, bei denen du dir nicht sicher bist, 
ob du sie richtig geschrieben hast?
Dann schlage im Wörterbuch nach:
Suche im Wörterbuch den Buchstaben,
mit dem das gesuchte Wort anfängt.
Oft fi ndest du das Wort schneller,
wenn du den 2., 3. oder sogar 4. Buchstaben 
beachtest.
Im Wörterbuch stehen Wörter in der Grundform.
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Lange Vokale
Wörter, in denen das  a ,  e ,  o ,  u  lang klingt, 
werden fast immer mit einem einfachen      ,      , 
     ,      geschrieben: Tag, geben, gut.
Wörter, in denen das   i   lang klingt, werden fast 
immer mit      geschrieben: Biene, vier, liegen.

Wörter, die mit     ,     ,     ,     ,     ,     ,     ,     ,      
und      geschrieben werden, sind Ausnahmen.

Man muss sie sich merken.

Kurze Vokale
Wenn der Vokal in der betonten Silbe kurz
gesprochen wird, folgen fast immer zwei 
Konsonanten: Zelt, Wolke, Pilz.

Wenn du beim Sprechen nur einen  
Konsonanten hören kannst, 
schreibe ihn doppelt: Sommer, Brille, Bagger.

A B C D E F G H I J K L M N O P Q R S T U V W X Y Z
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Groß- und Kleinschreibung – Nomen
Prüfe: Ist das Wort ein Nomen?
• �Kann man es sehen, schmecken oder riechen? 

Kann man es anfassen? 
Kann man es zählen?

• �Könnte das Wort alleine mit einem Artikel  
(der/die/das) stehen?

• �Ist es ein Gefühl oder Gedanke wie 
die Liebe, der Schmerz oder die Wut?

Groß- und Kleinschreibung – Satzanfang
Prüfe: Hast du alle Satzanfänge  
großgeschrieben?

Hast du am Ende vom Satz ein  
Satzschlusszeichen                      gesetzt?

Fast alle Wörter schreibt man klein.  
Nur Satzanfänge und Nomen (Namenwörter) 
schreibt man groß.
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